
N I E D E R S C H R I F T
Niederschrift Nr. 4

Bau- und Technikausschuss 
am 27.05.2008

Freiherr-vom-Stein-Saal II/III 

Beginn 14:30 Uhr - 15:25 Uhr 

Stimmberechtigte Mitglieder

Kreistagsmitglieder
Klaus-Dieter Brökling

Martina Eickhoff

Bernd Engelhardt

Jens Hebebrand

Dirk Kolar

Herbert Ziegenbein

Peter Dörner

Christa Glodny

Rotraud Niemann

Heinz Piehl

Martina Plath

Hubert Zumbusch

Dieter Albert

sachkundige Bürger
Rüdiger Haag

Wolfgang Nickel

Martin Streich

Heinz-Jürgen Nöring

Wolfram Weber

Von der Verwaltung Gäste/Zuhörer/Innen
Herr Dr. Timpe, Dez. II 3 Vertreter der ProjektgruppeLandschaftsarchitektur 
Herr Schroeder, L FB 60 und Umweltplanung der Fachhochschule Ost-
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Herr Brinkhaus, FB 60 westfalen Lippe, Standort Höxter
Frau Hilgenkamp, FB 60 Herr Erdmann, Geschäftsführer der SPD-Kreis-
Frau Rauert, Pressesprecherin tagsfraktion
Frau Klemp, Schriftführerin 2 Vertreter der lokalen Presse

Herr Ziegenbein begrüßt die anwesenden Damen und Herren. Er eröffnet die Sitzung und stellt die form- und
fristgerechte Einladung sowie die Beschlussfähigkeit des Ausschusses fest. Änderungen und Ergänzungen
zur Tagesordnung ergeben sich nicht, so dass nach folgender Tagesordnung beraten wird:

T a g e s o r d n u n g

Öffentlicher Teil

Punkt 1
Gartenanlage Haus Opherdicke

- Vorstellung der Planung -

Punkt 2
Mitteilungen der Verwaltung und Anfragen

Nicht öffentlicher Teil

Punkt 3
090/08

Neubeschaffung eines Holzzerkleinerers - Vergabe des Auftrages -

Punkt 4
092/08

Deckensanierung an Kreisstraßen 

- Vergabe der Aufträge -

Punkt 5
089/08

Dachsanierung des Schwimmbades an der Friedrich-von-Bodelschwingh-Förderschule,

Bergkamen 

- Vergabe des Auftrages -

2 / 6



Punkt 6
091/08

Anlegung von Rechtsabbiegespuren im Kreuzungsbereich K 42n/L 665/BAB 2 

- Vergabe des Auftrages -

Punkt 7
094/08

Änderung und Erweiterung der Lichtzeichenanlage im Kreuzungsbereich der K 42n/L 665/BAB 2 

- Vergabe des Auftrages -

Punkt 8
095/08

Energieeinsparung und Reduzierung von Schadstoffemissionen an Schulgebäuden des Kreises

Unna 

- Vergabe des Auftrages über Änderungen an den Heizungsanlagen -

Punkt 9
Mitteilungen der Verwaltung und Anfragen

Öffentlicher Teil

Punkt 1
Gartenanlage Haus Opherdicke

- Vorstellung der Planung -

Erörterung
Herr  Dr.  Timpe  erläutert  eingangs  den  Hintergrund  für  die  Erstellung  des  nachfolgend  vorzustellenden
gartenbaulichen  Konzeptes  für  Haus  Opherdicke.  Alsdann  stellen  Studenten  der  Projektgruppe
Landschaftsarchitektur und Umweltplanung der Fachhochschule Ostwestfalen Lippe, Standort Höxter, das
Gartendenkmalpflegerische Leitkonzept für Haus Opherdicke in Wort und Bild vor. Die Präsentation ist dieser
Niederschrift  als  Anlage beigefügt.  Im  Anschluss  beantworten die  Projektmitglieder  und Herr  Dr.  Timpe
verschiedene Fragen der Ausschussmitglieder.

Herr Zumbusch nimmt Anstoß an dem Begriff des „Barockgartens“ und betont, dass es sich hier um einen
Landschaftspark und nicht um einen Barockgarten handele. „Einen echten Barockgarten stelle er sich doch
etwas aufwändiger vor. Er sehe aber die Gefahr, dass die Öffentlichkeit glaube, man würde sich hier so
etwas erlauben wie in Nordkirchen.“ Er wünsche, dass dieser Konzeptvorschlag doch etwas anders in die
Diskussion gebracht werde. Herr Dr. Timpe geht dazu kurz auf die Historie des sogenannten Barockgartens
ein. Auf Nachfrage zu den Kosten für die Umsetzung dieses Konzeptes führt Herr Dr. Timpe aus, dieses
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Thema in der heutigen Sitzung nicht weiter vertiefen zu wollen und zu gegebener Zeit  zu diskutieren. In
diesem Zusammenhang erinnert er daran, dass der Kreis Fördermittel für Grunderwerb erhalten habe, um
die Gartenanlage dort zu rekonstruieren und in geeigneter Weise wieder nutzbar zu machen. 

Punkt 2
Mitteilungen der Verwaltung und Anfragen

1. Projekt „Deutsche Alleenstraße“
Herr Dr. Timpe berichtet, dass eine Kommission im letzten Jahr u.a. auch den Kreis Unna besucht habe,
um  festzustellen,  ob  hier  im  Sinne  des  Projektes  „Deutsche  Alleenstraße“  bemerkenswerte  Straßen
vorzufinden seien. Im Ergebnis sei der Kommission ein Straßenzug, bestehend aus Landesstraße und im
wesentlichen aus Kreisstraßen (K 23, K 26, K 28 im Bereich Ostbüren/Frömern/Bismarckturm, Altendorf,
dann  auf  Schwerte-Geisecke  zulaufend)  positiv  aufgefallen.  Dieser  Straßenzug  sei  aus  Sicht  der
Kommission vom Bestand und der Charakteristik her würdig, Teil der „Deutschen Alleenstraße“ zu sein.
Das  habe den Kreis  sehr  gefreut.  Im  Rahmen einer  landesweit  angelegten,  vom Umweltministerium
betreuten Ausschreibung wolle der Kreis nun entsprechende historische Hinweisschilder beschaffen. Der
Kostenpunkt  dafür  liege bei  5.800 €.  Die Beschaffung erfolge aus vorhandenen Haushaltsmitteln (für
Signalisierung, Schilder etc.).

2. Kreuzung K 26/B 233 im Grenzbereich Fröndenberg/Unna (Bismarckturm)
Herr Dr. Timpe berichtet, dass die Verkehrskommission im Kreis Unna zu der Auffassung gekommen sei,
diese Kreuzung könne nicht so bleiben. Die Kommission habe diese Kreuzung als potentiell gefährlich in
Bezug auf schwere Personenschäden eingeschätzt. Es hätten zwischenzeitlich Gespräche zwischen der
Stadt Fröndenberg/der Stadt Unna und dem Landesbetrieb Straßen NRW stattgefunden, um eine Lösung
zu finden. Es gebe zwei Möglichkeiten, und zwar die Signalanlage oder Anlegung eines Kreisverkehrs.
Aufgrund  unterschiedlicher  Meinungen  habe  man  gemeinsam  einen  Gutachter  zur  Vertiefung  des
Themas beauftragt. Klare Preferenz des Landesbetriebes für eine Signalanlage und seitens des Kreises
für die Anlegung eines Kreisverkehrs. In den nächsten Tage werde eine Gutachterexpertise erwartet, die
die Sicherheitssituation an der Kreuzung durch Einrichtung einer Signalanlage empfehle. Das Gutachten
stehe den Fraktionen nach Vorliegen bei Interesse zur Verfügung, so Herr Dr. Timpe.

3. Anfrage von Herrn Hebebrand zu Ruheplätzen für Radfahrer am Ruhrtalradweg
Herr Hebebrand berichtet, dass festgestellt worden sei, dass auf der Ruhrtalseite des Märkischen Kreises
Ruheplätze für Radfahrer am Ruhrtalradweg angelegt worden seien und auf der Ruhrtalseite des Kreises
nicht. Er bittet nunmehr die Verwaltung zu prüfen, a) wer Träger dieser Radwege sei und b) ob auf der
Ruhrtalseite  des  Kreises  auch  diese  Ruheplätze  für  Radfahrer  eingerichtet  werden  könnten?  Frau
Niemann ergänzt die Anfrage zu den Ruheplätzen insofern, dass gleichzeit auch die Kosten für  diese
Ruheplätze zu prüfen seien.
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Nicht öffentlicher Teil

Punkt 3
090/08

Neubeschaffung eines Holzzerkleinerers - Vergabe des Auftrages -

Punkt 4
092/08

Deckensanierung an Kreisstraßen 

- Vergabe der Aufträge -

Punkt 5
089/08

Dachsanierung des Schwimmbades an der Friedrich-von-Bodelschwingh-Förderschule,

Bergkamen 

- Vergabe des Auftrages -

Punkt 6
091/08

Anlegung von Rechtsabbiegespuren im Kreuzungsbereich K 42n/L 665/BAB 2 

- Vergabe des Auftrages -

Punkt 7
094/08

Änderung und Erweiterung der Lichtzeichenanlage im Kreuzungsbereich der K 42n/L 665/BAB 2 

- Vergabe des Auftrages -

Punkt 8
095/08

Energieeinsparung und Reduzierung von Schadstoffemissionen an Schulgebäuden des Kreises

Unna 

- Vergabe des Auftrages über Änderungen an den Heizungsanlagen -
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Punkt 9
Mitteilungen der Verwaltung und Anfragen
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